

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:
4 pesetas trimestre. — Por anualidades
enteras y anticipadas, 15 pesetas.

No se devuelven los originales.
Anuncios, esquelas, comunicados y reclamos,
según tarifa.

EL NORTE

DIARIO CIENTÍFICO, LITERARIO
Y ADMINISTRATIVO
DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración:
Subida de Sto. Domingo, 10

Número suelto: 5 céntimos.

FRANQUICO
CONCERTADO

Año VI.

Gerona, Miércoles 15 de Septiembre de 1915

Núm. 1735

BANCO DE PRÉSTAMOS Y DESCUENTOS.

Sucursal de Gerona: Embudo de la Libertad, 13.

FOYICILIO SOCIAL: BARCELONA, Plaza Cataluña, 14.

SUCURSALES: Gerona, Igualada, Lérida, Manresa, Palma de Mallorca y Vich.

Cobro y negociación de letras sobre todas las plazas de España y Extranjero :: Compra y venta de monedas Extranjeras al contado y a plazo :: Cartas de crédito :: Créditos y préstamos mediante garantía de valores a interés reducido :: Cambio de monedas y billetes Extranjeros :: Descuento de efectos comerciales :: Giros para todos los países :: Cobro y negociación de toda clase de cupones e inscripciones nominativas :: Ordenes de Bolsa para España y Extranjero :: Compra y venta de toda clase de Valores, entregando en el acto los de más corriente contratación :: Cuentas corrientes e impositivo de metálico a plazo, con abono de interés, libre de comisión.

A la vista.	actualmente	1 por 100	anual
A 15 días vista		2 por 100	>
A 30 días plazo		2 y medio por 100	>
A tres meses plazo.		3 por 100	>
A seis		3 y medio por 100	>
En Caja de Ahorros hasta 5.000 pesetas.		3 por 100	>

Depósitos de títulos en custodia cobra 0'10 céntimos de peseta por semestre y títulos de 500 pesetas nominales.

Contra la inmoralidad

Ese gallo que no canta...

Esperábamos con impaciencia la prensa dominiguera de Figueras, para ver de propio conocimiento la postura en que se colocaría ante el desbordamiento del juego ilegal, trágicamente manifestado en sangrientos y lamentables resultados.

Sí, bismos, por referencias dignas, que su actitud, frente a la causa ocasional (y no decimos principal por creer que otras interviniéron en la ejecución) del drama del juego, no sería ciertamente muy gallarda. Presiones, amistades, influencias, negocios y otros determinantes pesan mucho sobre la pobre prensa comarcal, para que ésta tenga arrestos suficientes con que erguirse digna ante las imposiciones que (nos consta!) repugnan a la manera de ser y sentir de los mismos que la redactan, que aplauden a rabiar nuestra justiciera campaña, pero... apenas se llaman Pedro al tener que manifestarla en letras de molde desde su periódico.

De alguno de ellos, con el que —a pesar de lamentables discrepancias de criterio en punto a actuación— nos ligan lazos fraternales y nos hallamos comprendidos dentro la razón común de la esencialidad, nos duele en el alma verle tan apocado, tan tímido, tan poco enérgico y claro en condenar lo que toda conciencia recta ha de condenar y en ensalzar todo lo que un convencido ha de encomiar. Quiéramos (y ¡librenos Dios de pretender ser sus mentores!) que se revolviere airada contra el mal dominante, no descendiendo a bajas tonadas y pequeñeces locales que producen más asco que conformidad a su causa y que plantara cara a su desecado contrario que sienta cátedra de ideas disolventes, haciendo la apología—llorando coccionalmente una sangriento efecto—de la libertad (?) del hombre para el mal, para el juego.

Así quisiéramos nosotros ver a nuestros amigos. Fuertes contra el error; perrechados contra la desconfianza; independientes, con santa y torrada independencia, contra las imposiciones extrañas.

No creemos caigan en saco roto nuestros desinteresados consejos. Prudencia, sí; mucha prudencia, para mantener las campañas justas dentro sus límites propios y no ridiculizarlas con desplantes y chiquilladas; pero entereza, virilidad, tesón y energía cuando se está en posesión de la verdad y se tiene a favor nuestro la justicia.

He ahí lo que inserta la prensa figuerense, coincidiendo en absoluto con nosotros, en cuanto a señalar las causas que determinaron el trágico suceso.

Nuestro compañero «La Veu de l'Empordà» dice:

«Contestació a una carta.— Hem rebut una carta preguntant nos que nos abstinguem de parlar de certa tragèdia que som els primers en depurar. Nostre propòsit era el mateix del firmant tot i sabent que el no'n parlave la premsa de nostre ciutat ne parlaria, com ha succeït, la de Girona i Barcelona. Hi ha coses que no poden ésser. A pesar de tot, com pot veure el firmant de la mateixa, cumplim amb lo que ens havíem proposat i éll desajaja. A lo que no renunciem es a parlar, més endavant, de les causes que nosaltres poguem creure que hegin influït a que quedin en la més deplorable orfandat cinc innocents criatures. Amb això no hi passarem mai».

Nuestro Figueras, después de relatar el drama en la forma por nosotros expuesta, añade:

«... se considera al marido suicida, después de la agresión a su esposa, en altercado por la situación creada a consecuencia de una gran pérdida en el juego, que le obligó a pedir su traslado para Melilla que debía efectuarse al día siguiente.

El entender los Tribunales en el triste suceso, nos obliga a suspender todo comentario.

Por ser familia muy apreciada en la ciudad y dejar cinco hijos desamparados, el suceso ha producido excepcional emoción.

Hemos recibido de un buen

amigo una petición para no dar cuenta por humanidad del triste suceso del miércoles al que no podemos atender por deber la información a nuestros lectores y por entender que con el silencio nada se cura y mucho se agrava por aparecer como una tática complacida con sus causas generadoras. Antes al contrario, elogiar debemos la campaña de Libertad, con la diferencia de que no debe denunciarse sólo al «Liceo» sino aún más a el «Sport», donde a pesar de todo, sobre los restos callientes de sus víctimas, sigue tejiéndose la mortaja de otras destinadas a la misma tumba.

Continuaremos en la misma tesitura si el mal no se corrige»

Y Empordà Federal, el único e indigno órgano de los desacreditados nacionalistas figuerenses, después de probar mil equilibrios en un largo artículo, hecho expreso para no decir nada, deja traslucir los siguientes conceptos:

«I com que no volém ésser mes papistes que'l Papa, ja que'ls socis ho consenten QUE JUGUIN TANT COM VULGUIN. Nosaltres ja no en parlaré encare que treguin les taules de joc al carrer. TOT LO QUE CONSEGUIM PARLANT NE ES INDISPOSAR NOS AMB ELS PARTIDARIS DEL JOG sense lograr que'ls centenars de socis que no juguen ni desitjen que se jugui, ens ajudin i secundin la nostra campanya.»

«Avui que a Figueras tothom parla del joc com a causa de dols, drames,—drames en els que a voltes el joc hi figura realment com una incidència del cas social, sense ésser ne la causa primordial— el nostre silenci podria interpretar-se equivocadament.

La llibertat del joc existeix de fet: SE JUGA PER TOT, A FIGUERES EN TOTS ELS INDRETS ONT AIXO ELS HI PLAU, a Gerona en els cafés i casinos que ho volen fer; a Barcelona, a Madrid, a San Sebastián davant de ministres i autoritats de tota mena, arré se juga, amb entera llibertat. No ho censurém, constatem un fet.

I aquest fet es públic: el coneix tothom, dretes i esquerres, els de baix i els de dalt.»

«Lamentem la passió del joc com una de les tantes imperfeccions humanes, i lamentem sobre tot que la col·lectivitat no disfruti de les RAONS PODEROSES QUE CONVENCEN AVUI ALS FUNCIONARIS ENCARREGATS DE RESTRINGIR LA LLIBERTAT NATURAL DEL JOG fent cas omís de les lleis prohibitives.»

Los subrayados son nuestros. ¿Se quiera mayor desfatez y brutal fracqueza en el órgano oficioso de la Alcaldía popular de Figueras?

En su día nos proponemos ponerle los puntos sobre las íes a este descarado gallo que NO CANTA, de seguro, porque ALGO TIENE EN LA GARGANTA...

Al pasar...

Ante mí ha desfilado la fúnebre comitiva.

Nunca me había parecido tan fúnebre el tañer de las campanas, ni tan lúgubres los cánticos sacerdotales, ni tan horriblemente negro el acaud que contenía los restos...

Era el entierro de un soldado.

La Cruz alzada guiaba el camino de aquel cuerpo hacia el lugar del descanso terrenal. El ministro del Señor recordaba a Dios sus misericordias para con los hombres, para que tomara justicia de las faltas del difunto, y... sus compañeros, tristes, cabizbajos, seguían al féretro moviendo sus labios rezadores...

Me he figurado el dolor de los padres al conocer la terrible nueva. Lacónico, elocuente, un parte telegráfico sembrará el luto en un hogar quizás tranquilo y riante:

«Vuestro hijo soldado acaba de fallecer en filas.»

¡Terrible golpe para unos corazones amantes!

La madre angustiada pretenderá besar por vez postrera el cadáver yerno del hijo de sus entrañas y... está lejos, muy lejos, quizás donde jamás posará su planta adolorida para que no turbe con sus lloros y lamentos la quietud melancólica del Campo santo.

Pretenderá llamar al hijo amado y... sólo el eco de los vacíos dolores contestará a sus demandas...

¡Pobre madre!

Quizás tu hijo murió llamándote, invocándote, deseando tu presencia confortadora.

Quizás en sus delirios agónicos tu imagen era un consuelo para la triste separación.

Quizás aquellas oraciones que le enseñaste al pie de la cuna, olvidadas por el frío ponzoñoso del ambiente de cuartel y recordadas a la visión terrible de la muerte, fueron la causa de su salvación.

Hoy su alma ha pasado los umbrales de la «Eternidad» y... lejos de ti, en tierra extraña, alumbrando la cruz de su sepultura la luz de un sol que no es su sol; cobijando su tumba un cielo que no es su cielo; conmoviéndose sus restos mortales al eco de oraciones dichas en una lengua que no es su lengua... esperará el despertar sempiterno.

Nunca me había parecido tan fúnebre el tañer de las campanas, ni tan lúgubres los cánticos sacerdotales, ni tan desoladora la soledad del sepulcro.

Una cruz. Sacerdotes. Negro féretro. Compañeros tristes y cabizbajos...

¡Era el entierro de un soldado!

BANCA PUIG

Valores-Cambio-Bolsa-Cupones

Minali, 2 - entre Ciudadanos y Ramblas - GERONA

Esta casa de BANCA, además de la Compra y Venta de toda clase de Valores Españoles y Extranjeros, Cambio de Monedas y Operaciones de Bolsa, paga los cupones

Amortizable 5 por 100, vencimiento 15 actual.—Interior y Alicante serie D 4 por 100, Municipio de Gerona y Barcelona, Alicante serie B, Mancomunidad Catalana 4 y medio por 100 y Cédulas Uruguay 6 por 100, vencimiento octubre próximo.—También negocia los cupones 6 por 100.

Cédulas Argentinas

VENCIMIENTO ENERO DE 1916 y todos los del presente cobro.

Teléfonos: Peninsular, 72. Comarcal, 66

Santa María del Collell

EPISTOLARIO II.

Querido Juan: Me place, amigo, abismarme en la contemplación de las cosas de la Edad Media. Soy algo soñador, ya lo sabes. Y aquellas remotas edades de hierro me hacen soñar. Todo lo de aquellas tiempos despierta mi imaginación: el castillo feudal que se alzaba, solitario y fuerte, sobre el escarpado risco; la torre del homenaje en donde, apoyado en la pica, vela el atalaya vigilante; el puente levadizo, la estrecha saetera, el gótico ventanal, la muralla robusta...

el dulce trovador cantando a la luz de la luna y al son de su arpa el valor de los guerreros y la belleza de las damas; la hermosa castellana vestida de brocados y de sedas sentada junto a la ventana gótica, suspirando por el apuesto doncel que gana honra y provecho combatiendo en tierras lejanas contra los moros; el fuerte conde de poblada y férrea armadura que destroza cuanto se le opone con su brazo irresistible; los soldados de hierro, la pica, el hacha, la espada de dos filos, el casco, la celada, la cota de malla, las gualdrapas de los caballos, los paños de armas, los torneos, los juicios de Dios; toda aquella vida de valor y corteza de los tiempos medioevales me seduce y me cautiva...

Por eso, amigo Juan, tienen para mí un dulce encanto las ruinas que nos quedan de aquellos benditos tiempos... ¿Es tal vez únicamente por un espíritu de poesía? No, Juan. Me encantan por su precisión, es verdad; pero, además, me seducen y cautivan porque veo que cada castillo es una página de nuestra historia, cada piedra es un monumento de nuestra independencia...

Un castillo en ruinas es la cicatriz de una herida por donde ha chorreado abundante la sangre de la patria...

En nuestra tierra abundaron los castillos: el de Rocafort, el de Requesens, el de Ampurias, el de Perelada, el de Verges, el de Torroella, el de Cruilles, el de Llers, el de Camprodón, el de Rocabrúna, el de Bas, el de Beuda, el de Navata, el de Besalú, el de Forqueras, el de

Falgons, el de Santa Pau... Castillos de los cuales apenas queda hoy piedra sobre piedra, cuando en sus torres estiró la independencia de nuestra patria...

Abismándome en el recuerdo de aquellas edades remotas, vienen a mi memoria los gloriosos hechos de nuestros valientes tropas; y en medio de ellas veo destacarse una serie de guerreros ilustres; y entre estos guerreros ilustres, honra y prez de nuestra nación, encuentro gloriosos nombres que son de nuestra tierra: Pinós, Mataplana, Cervelló, Cervera, Alemany, Anglesola, Ribelles y Heril, conocidos en la Historia por los varones de la fama, encuentro a los Barones de Verges y de Pals, a los Vizcondes de Bas, a los Rocaforts de Perelada, a los Berenguers de Cruilles, a los Bernards de Navata, los Tallforres de Besalú, los Aymars de Forqueras, los Poncos de Santa Pau y los Arnaldos de Cartellá y de Falgons, todos ellos valientes y esforzados capitanes que guiaban en las guerras contra el moro a las menadas de nuestra tierra...

Uno de estos varones ilustres, el Barón de Cartellá, fué—según reza la constante tradición anotada en el archivo de la casa—el fundador del Santuario de Nuestra Señora del Collell.

El caso fué el siguiente: Estando enfermo de gravedad un hijo suyo, prometió el noble Barón de Cartellá a la Virgen María edificarle una capilla si el enfermo alcanzaba la salud perdida. Logró su hijo la salud y cumplió el Barón la promesa, levantando la capilla prometida: fué la capilla de Nuestra Señora del Collell. Era a últimos del siglo VIII. Así lo dicen los gozos:

«Lo Baró de Cartellá del siglo octau vera la fi per un seu fill acudí i per Vos salut lográ; a una capella os detá.» etc.

Dice la Historia del Santuario que fué allí por el año 780. Estudiaremos un poquito esta fecha.

Cuando la venida de los moros a España, en 711, los cristianos

MAXIM

que no quisieron ceder la frente al yugo saraceno, huyeron a los escarpados riscos de las cordilleras pirenaicas y desde allí empezaron a hostilizar a los moros, reconquistando palmo a palmo el terreno de nuestra patria.

Los guerreros catalanes entraron por el valle de Arán, retiráronse a sus montañas, bajaron a Besalú, y al saber que avanzaban para contenerlos los moros de Gerona, retrocedieron por la izquierda y atacaron por el Ampurdán y sitiaron Ampurias. Sería allí por el año 735. Uno o dos años después Moncada sitia Urgel y la gana.

A medida que los cristianos adelantaban, edificaban iglesias y santuarios. Dos caballeros cristianos, Libencio y Arnario, derrotaron a los moros Galafre y Buytiza en Castro Tolon (tierra muerta) la actual Perelada, e hicieron una correría por aquel país, fundando varias capillas, entre ellas una en Guerrizona (Garriguella) y otra en Rabedoso (Rabós) y el convento en San Quirico de Colera, todo ello por el año 775.

Y vamos a ver ahora si podía fundarla un Barón de Cartellá. Sabido es que cuando los ejércitos de Ludovico Pio se apoderaron de Barcelona en 701, pusieron en aquella ciudad un conde, que fué Berá, sucediéndole Bernardo I, Berenguer, otra vez Bernardo I, Sunifredo, Aledrán, Hudárico, Hunfido, Bernardo II, Redbaro o Bernardo III y Vitredo el Velloso en 878...

También en Gerona hubo, después de la venida de los francos, condes beneficiarios, que fueron los siguientes, según Botet y Sisó: Rostagno, Obilín, Ragonfredo, Rampo, Gancelmo, Bernardo, Witredo, Angario y Deyla... Pero fuera de los de Barcelona y Gerona ¿había otros señores? Sí. En el acto de la consagración de la Iglesia de Urgel, en 879, se habla del conde Sunifredo de Urgel y Berga. En un precepto de Carlomagno del año 812 se cita a los condes Ademaro de Germa, Ermengario de Ampurias, Odión de Besalú, Gancelmo de Rosellón, Guiscaredo de Narbona, Laibulfo de Carcazona y Erlino de Beziera.

En 801, Borrell era conde de Ausona (Vich) y Mirón de Cerdaña, según los documentos del monasterio de Exalada. De manera que a la venida de los franceses en 801, hubo ya condes en estas comarcas: Y aun los había antes. En el año 777, un ejército franco avanzó por el Ampurdán hacia Gerona, y en las partes conquistadas quedó de gobernador un noble, Ramón Berenguer de Cruillas. Y en un misal que habla en la Valldeibach, y que vivió el Obispo Arévalo de Suazo se leían estas palabras: «En lo temps se perdé Espanya vené en aquesta Vall que era dita de Moyer, un caballero de las parts marítimas per nom Hpp Buch e poblá de ses gens e basti lo castell que avuy es e sustenint-se ell e els seus fins a la vinguda dels frants ab Carles Maynes; e per ço es apellada Valldeibach.»

También en un Códice de Ripoll se cita a Quintiliano Señor de Montgrony como viviente en 735.

Luego había ya señores en estas comarcas antes de la distribución hecha en 801.

¿Había entre estos señores alguno de Cartellá? Veamos. La familia de Cartellá es antiquísima. Un instrumento público guardado en la escribanía de Francisco Sala notario de la Vall de Hostoles, rezaba que a 5 de mayo de 522 a ciertos labradores consintió vender Gualcrau de Cartellá como a Señor directo de aquellas tierras. En el archivo del Obispado de Gerona, en las cabrevaciones de diezmos hechas por los Cartellá, Barones de Faginas, hay una escritura de 1240 que dice: «En lo año de Cristo 778 teniend lo rey Carlos Maynes edificada la ciutat de Gerona, vench en son estoll un caballero que deia Arnault de Cartellá qui era Señor de la castella de las montanyas del Geronés e capitá dels cristians d'aquelles montanyes e ajustaba una senyera amb tres billetes d'argent; e guanyada per aquell emperador la ciutat confirmá e feu donació al...»

dit capitá Arnaut de Cartellá de sus castells e dorá per armas que sus la primera billeta porás tres Floris, e sus la segona Gratia plena, e sus la tercera Dominus tecum de lletres d'asure.»

Resulta de lo dicho que la noble familia de Cartellá, tan célebre en la historia de Catalunya y cuya nobleza el rey Felipe III habilita en las cortes de Barcelona del año 1626, era antiquísima y debía descender de la noble sangre de los godos o españoles antiguos; resulta, además, que había en 778 en Cartellá guerrero en Gerona y a quien el rey franco confirma en su señorio.

Y siendo esto así, el noble Arnaldo de Cartellá, Señor de Faginas, de Rocabrús y demás castillos, que en 778 guerra en Gerona, podía muy bien en 780 fundar una capilla en el Collell cuyas tierras eran suyas. La historia no desmiente, al contrario da gran verosimilitud a la tradición heroica de la fundación del Santuario de Santa María del Collell.

CRÓNICA DE LA GUERRA

Frente occidental

La presencia de los submarinos alemanes en las costas occidentales de Francia y en el Mediterráneo, frente a las costas argelinas, y el golpe de audacia realizado en el mismo estrecho de Gibraltar, torpedeando un buque inglés en Punta Europa, son un mentís lanzado al absoluto dominio de los mares por los aliados.

No ya en pleno Mediterráneo, sino a la entrada del puerto de Gibraltar, puede decirse, allí donde mayor vigilancia ejerce la flota británica, sus buques mercantes son lanzados y hundidos por los submarinos alemanes, es decir, a mil millas de sus bases navales, dándose el caso de no ser la escuadra británica la que vaya a buscar a los puertos alemanes a la flota germana para hundirla como anunció hace un año lord Churchill, y repétita hace ocho días M. Pichón en «Le Petit Journal», sino los submarinos alemanes quienes encierran en el mismo peñón de Gibraltar a los buques de guerra británicos.

Y es que en la guerra, si los adelantos de la técnica son un factor importante, el elemento principal para la victoria es el valor y la audacia, y los marinos alemanes están demostrando con hechos que si sus buques son la última palabra de la mecánica y la técnica navales, sus marinos tienen también el valor y la audacia necesarias para realizar las más arduas empresas.

Mientras Inglaterra revuelve las cancelerías y busca por todos los rincones del mundo en busca de nuevos aliados que por ella se sacrificquen, los submarinos alemanes se presentan en el Mediterráneo, en el campo de acción de las escuadras aliadas y dificultan y entorpecen el comercio marítimo de sus enemigos, consiguiendo un triunfo moral innegable y dando al traste con las más hábiles combinaciones de la diplomacia inglesa, cuyas equivocaciones aprovechan para convertirlas en fundamentos de sus éxitos.

Debido a la presión británica, nuestro débil Gobierno limitó a tres millas la extensión de las aguas jurisdiccionales españolas, cediendo así la vigilancia del estrecho a Inglaterra, y precisamente por esa

circunstancia un submarino alemán ha podido torpedear a un buque inglés en Punta Europa, fuera de nuestra zona marítima y en plena zona inglesa, pues ésta alcanza a cinco millas.

Y a la vez que frente a nuestras costas del Sur ocurrían estos hechos, el embajador inglés reclamaba de nuestro Gobierno extremada su vigilancia en nuestra costa Noroeste, donde ingleses y franceses señalaban las bases de aprovisionamiento de los submarinos, sin tener en cuenta que se trata indudablemente de un nuevo tipo de sumergible, de mayor capacidad, y, por tanto, de mayor radio de acción y mayor potencia ofensiva, los cuales parece se distinguen de los anteriores por tener dos periscopios, lo cual, además de una mayor vigilancia, ha de facilitarles también sus maniobras.

La presencia de esos submarinos ha producido, desde luego, el cierre del puerto de Burdeos y la suspensión de las salidas de los puertos españoles de todos los buques aliados, incluso el correo de Argelia.

En el frente italiano

Después de habernos dicho los italianos que la rendición de la plaza de Gorizia era inminente, cuestión de horas apenas, y ya hace un mes, vuelven a insistir ahora sobre el mismo tema, añadiendo que 10.000 prisioneros la han evacuado y que los austriacos han recibido refuerzos y bombardean las posiciones italianas del Isonzo, contradicción que ni aún los mismos italianos podrán explicarnos, pues si los austriacos han recibido refuerzos, mejor podrán defender la plaza, y su caída, lejos de acercarse, se dilatará, tanto más después de haberse ordenado la suspensión de la ofensiva, indicio de que por fin los ingleses y franceses han convenido al generalísimo Cadorna, de la necesidad de mandar sus tropas a los Dardanelos.

Dijimos que el ejército italiano se hallaba, como la Marina de guerra, a sueldo de Inglaterra, y que a ésta lo que le interesaba era realizar un supremo esfuerzo en los Dardanelos, pero sin arriesgar un hombre ni un buque, y los hechos vienen confirmando nuestras palabras.

De B-Indisi ha partido una expedición italiana, que se dice desbarcará en Esmirna, y no se habrá reparado la noticia de que una flota italiana hace su aparición en las costas de la península de Gallipoli en sustitución de los buques ingleses que de allí han desaparecido por haberlos hundido o averiado las baterías otomanas o por hallarse hundidos en los puertos militares de Inglaterra, a cubierto de todo peligro.

No ha valido, por tanto, al generalísimo Cadorna, su torpez opoción que al la banca judía, árbitra de la masonería, ha obligado a Italia a intervenir en la guerra, ha sido en provecho propio, y no para satisfacer los deseos de aquélla.

A estos antecedentes responden las últimas noticias que comunica el alto mando italiano, pues dice que a lo largo de todo el frente se han registrado pequeños encuentros, debidos a la ofensiva de los destacamentos italianos contra las sorpresas nocturnas que intentan los austriacos, a cuyos avances especialmente se han opuesto en la meseta del Carro.

Añade que en la vertiente del monte Saint Michele, se han apoderado de numerosos fusiles y material telefónico.

Después de leer el anterior informe no necesitamos señalar el servilismo que revela tratando hasta de justificar los pequeños encuentros habidos en el frente por necesidad de repeler los ataques nocturnos de los austriacos; es la actitud del esclavo ante el amo.

Por eso nosotros, que amamos nuestra independencia, nos oponemos y nos opondremos siempre a intervenir en la gigantesca lucha; amamos la libertad, y no queremos ser esclavos de nadie, entendiéndose bien, de nadie absolutamente, ni de Inglaterra, ni de Alemania.

Frente ruso

Los informes rusos, o quizá quienes desde París y Londres lo reexpiden, dan cuenta de importantes éxitos de los rusos en el frente del Sereth y en los sectores de Tarnopol y Trembowla, y sin embargo, en estos lugares continúan los combates, y allí siguen diciendo los rusos que han rechazado a sus enemigos; prueba de que los éxitos moscovitas no han sido tan grandes como se trata de aparentar, ni los austro alemanes han quedado tan quebrantados como se dice.

Lo único que aparece evidente es que en este frente ha quedado el avance austro alemán, parte, indudablemente, por la resistencia rusa, y parte también por las dificultades de las comunicaciones, y esta circunstancia, que ha coincidido con la toma del mando del ejército del zar, no iba a desperdiciarse, aunque sólo fuera para levantar el decaído espíritu de las tropas; pero como dice el crítico militar de «Le Petit Journal», se trata de un éxito local, cuyo valor militar, dice, ha de determinar el tiempo, y éste parece que trata de demostrar lo contrario; es mas, creemos que las tropas rusas que operan en este frente, en breve iniciarán una rápida retirada ante la amenaza a su flanco derecho, y quizá a su retaguardia, por las tropas que han ocupado a Dubno. El informe moscovita señala un avance de sus tropas, a la izquierda del Dvina, y que han rechazado los ataques de los alemanes entre el Swento y el Villa, al Este de Grodno y orillas del Niemen.

Termina este informe diciendo que en el sector de Trembowla y han rechazado también los ataques del enemigo.

Busquets y Llapart

BANQUEROS

Ciudadanos, 5 GIRONA Herreras 6

TELÉFONOS: Interurbano, 53. Urbano, 88.

Esta casa ofrece las mejores facilidades para toda clase de operaciones de

Banca-Bolsa-Cambio-Valores-Cupones

Compra y vende al acto toda clase de VALORES cotizables y tiene constantemente en sus cajas gran existencia, que cede a los mismos precios que en Barcelona.

PAGAMOS los cupones: Interior, Amortizable, Exterior, Municipios, Diputaciones, Mancomunitat, Bonos Exposición, Puerto Melilla, Alicante y todos los cobrables, vencimiento primero Octubre próximo, y Cédulas Argentinas 6 por 100 de primero Enero 1916.

NOTICIAS

ECCLESIASTICAS

Coinciden estas noticias oficiales de San Petersburgo, en cierto modo, con las que facilitan los germanos.

Según estos, los rusos oponen gran resistencia en la selva sobre el Zaiwinka, a pesar de la cual han continuado su avance y cruzado este río por varios puntos, en la carretera de Wolkowik a Slonim, y más al Sur han ocupado la aldea de A-ba, al Oeste de Kessow, y a más de 200 kilómetros al Este de Lomza.

Los austriacos dan cuenta de que el día 10 rompieron el frente ruso, al Norte de Bika, y ocuparon a Dubno.

Las tropas del general Ermohli han llegado al alto bkwa, y han avanzado más allá de Novasteksk (?).

Por último, confirman que las fuerzas rusas lograron pasar el Sereth, pero se les obligó a repararlo siendo reñidísima la lucha por la superioridad numérica del enemigo.

Resumen de los anteriores informes: que desde Riga hasta Vilna conservan ambos beligerantes sus respectivas posiciones, continuando los austro alemanes su avance en el resto del frente, aunque marcándose dobles movimientos envolventes hacia las zonas pantanosas, al Este de Grodno y la del Priper, mientras que en Volhvnia continúan su avance para apoderarse del triángulo formado por las fortalezas de Lutk, Dubno y Bowne, de las cuales, las dos primeras se encuentran ya en su poder, cuya maniobra ha de producir necesariamente la evacuación del pequeño sector de Galitzia que ocupan los rusos, y acercarse las tropas austro alemanas a la frontera Norte y Este de Rumania.

Han sido nombrados Administradores provinciales de las Escuelas de Cataluña, los reverendos padres Francisco Llanch y Antonio Marrats, y Consultores los reverendos padres José Llauredó y María P. bregá Cata.

Este año, en la grandiosa procesión del Rosario que se celebró durante las fiestas de la Virgen del Pilar, en la inmortal ciudad de Zaragoza y cuya manifestación religiosa es famosa por el detalle artístico y colosales faroles, estrenará un nuevo farol representando «La apoteosis de Zaragoza» cuyo coste es de 15.000 pesetas.

Parece que en el próximo curso explicará Filosofía en nuestro Seminario Conciliar, el Rdo. P. José M. Llovera, uno de los mayores prestigios de nuestra patria en el campo de las ciencias filosóficas.

Cartas llegadas de China, dan cuenta de que en aquella República se está produciendo un considerable desarrollo del catolicismo señalado por numerosas conversiones a la fe.

Ultimamente han abjurado sus errores, haciendo profesión pública de su catolicismo Leupang Zhan, ministro de Negocios de China, y Maclin, presidente de la Constitución.

En las altas clases chinas se nota un gran anhelo de conversión entrando en el catolicismo millares de chinos.

«L'Observatore Romano» publica una interesantísima carta de la República de Nicaragua, dada a mostrar la obra admirable que el catolicismo desarrolla en aquel Estado.

Se han establecido un Arzobispado, dos Episcopados, un Vicariato Apostólico y una Sede Episcopal auxiliar.

Se han derogado todos los preceptos vejatorios para la Iglesia y sus miembros.

Se establece la enseñanza obligatoria de católicos.

Se ha declarado la supremacía del matrimonio canónico sobre el civil.

Los Hermanos de la Doctrina Cristiana se han encargado de la formación de los maestros.

Ha sido reelegido Prior del Convento de Padres Dominicos de Barcelona, el M. Rdo. P. Luis Gal...

Gastrería DE Juan Amich

S. Francisco, 9 Progreso, 2 GIRONA



Sotanas Merinos
Manteos Casimires
Balandranes Paños
Dulletes Satenes
Valonas Estambres de varias clases y otros géneros para señores sacerdotes

Novedades en trajes a la medida para caballeros

NACIONAL

Los rusos quieren conceder ahora la autonomía a Polonia. — Dice "A B C", "A B C", dice hablando de la guerra.

«Cuando la Polonia rusa ha pasado a manos de los austro-alemanes y éstos han ordenado que se estudie el alemán en las escuelas polacas dándose cuenta de que los idiomas son el soplete con el que se funden las almas, se ha formado un bloque parlamentario en Rusia, que ha propuesto el estudio inmediato de la concesión de la autonomía a Polonia. Podemos consolarlos los latinos; también por Rusia, encenen habar; sírvanos de lección provechosa lo que les ocurre, que no nos servirá»

La campaña en Oriente

Un comentarista militar, dice, hablando de la campaña en el frente oriental.

«Los alemanes atacan cada vez que lo hacen, por un punto débil, y eso no se trasluce el objetivo principal y sólo se conoce el objetivo directo y momentáneo.

Nadie sabe si en los planes germánicos entra el ataque a Petrogrado o el Constantino, arrollando a Rumania; lo que se sabe es que avanzan, que las plazas fuertes caen en sus manos y que el apartamiento de sus ya lejanas bases de operaciones, no les dificulta en lo más mínimo su marcha al frente.

Precauciones inglesas

Sevilla.—Circulan rumores de que han salido de Gibraltar numerosas escuadrillas de torpederos y caza torpederos, con rumbo al Mediterráneo, para comprobar si realmente existen submarinos en aguas próximas al Estrecho.

En los centros oficiales se guarda gran reserva sobre este asunto.

Estudios apologeticos y polémicos

por el Dr. don Joaquín Gou Solá. Volumen I.—Apología general de la religión católica: las principales religiones falsas. Un tomo en 8.º de XI-264 páginas. Se vende a 1'50 pts. el ejemplar en las principales librerías.

circulada de que en la población de Llaná, al igual que en los demás pueblos cercanos, no habrá este año uvas para vender, pudiendo asegurar de que en dicho pueblo hay unas tres cuartas partes de las cosechas ordinarias y la calidad es buena.

En la Jefatura de Obras Públicas se han celebrado las subastas de los caminos vecinales siguientes: de Mayá a la carretera de Besalú a Rozas y de Tortellá a la estación del ferrocarril de Ripoll a Puigcerdá, que se han adjudicado a la sociedad Agustí Hermanos; de Buda a la carretera de Besalú a Rozas, adjudicada a Tomás Espigolá, y de Arenys d' Ampurdá a la carretera de Madrid a Francia, adjudicada a Alfonso Corominas.

El Gobernador interino, señor Ovejero, ha dirigido una circular a todos los puestos de Policía y Guardia civil de la frontera, encareciéndoles la vigilancia para que no pase ganado a Francia.

cargos de Inspectores de Higiene y Sanidad Pecuaria de los pueblos de Rabós de Ampurdá, Masarach, Pont de Molins y Garriguella, pudiendo solicitarse en los respectivos ayuntamientos durante el plazo de 15 días.

A la distinguida señorita Pilar Boqué, hija del digno Jefe de Correos de esta ciudad, don José, le ha sido practicada una dolorosa operación.

Desearnos sinceramente el pronto restablecimiento de la enferma.

VINOS del PAIS DE TODAS CLASES

VINOS DE CONFIANZA

VINUM ALTARIS para celebrar la Santa Misa, con certificado de su pureza de S. E. I. el Sr. Arzobispo de Terragona.

JUAN BOIX Carretera de San Felin de Guixols

Persona autorizada nos comunica que no es cierta la especie



De la guerra

Parte oficial

París.—La misma actividad de artillería sobre el frente de Artois.

En el Somme bombardeo recíproco, particularmente violento en los alrededores de Tillely.

Continuas acciones de artillería sobre el canal del Aisne al Marne, cerca de Sapignette y de Godat.

En la Champaña, al Norte del campo de Chalons y sobre la parte occidental del bosque de Mortmare las baterías francesas han reducido al silencio el fuego de las ametralladoras enemigas con sus tiros eficaces sobre algunas salientes de las líneas alemanas.

La noche ha transcurrido con calma sobre el Este del frente.

Deseros y vaticinios

Estación de Poldhu.—En Berlín, lo que más desean después de la victoria en Rusia, sería un gran triunfo sobre los franceses. Sin embargo, admiten que éstos luchan con gran valor.

Los alemanes declaran que Hindenburg tomará el verano próximo Petrogrado y Moscú. El objetivo actual de los alemanes es Odessa y el fértil territorio de sus alrededores.

Nuevos submarinos

Estación de Poldhu.—Según el «Figaro», los alemanes están construyendo una nueva clase de submarinos que tienen un radio mayor de acción que los actuales y que pueden ser construidos en tres o cuatro meses.

Parte oficial

De Roma.—Oficial.—Rechazamos en Hauterienz dos ataques violentos del enemigo.

En el alto Isenxo atacamos unas posiciones muy fuertes de los austriacos obteniendo sensibles resultados.

En la zona del Piave rechazamos un ataque.

Preparativos de los austriacos

Dicen de Turín que los austriacos han concentrado 4 cuerpos de

ejército en Bukovina. Los austriacos justifican además la línea de los Cárpatos en las proximidades de Rumania.

El conde von Zepellin

Los periódicos alemanes dicen que el conde de Zepellin dirigió personalmente el reciente ataque efectuado por los zeplines contra Londres.

El acuerdo turco-húngaro

Las negociaciones turco-húngaras han continuado durante estos últimos días, y parece que se ha llegado a un acuerdo casi completo sobre todos los puntos, ya no falta más que llenar la formalidad de la firma.

Imp. del Carmen Subida de Santo Domingo

Nota bursátil

FACILITADAS POR LA BANCA

«Busquets y Llapart» BARCELONA

Cambios cotizados en la plaza de Barcelona —14 de Septiembre de 1915

Table with financial data including 'Fondos públicos', 'Obligaciones', and 'Acciones' with columns for instrument names and values.

para la construcción de un sifónico altar, propiedad de la Congregación, y dedicado a la Virgen Inmaculada, su patrona titular.

Aprobado el expediente general de expropiación de terrenos del término municipal de Caixáns, con motivo de las obras del ferrocarril de Ripoll a Puigcerdá, se ha señalado el día 21 del actual para que en la Alcaldía de Caixáns se proceda a la liquidación de las cantidades que por diferentes conceptos figuran en el expediente.

Se ha señalado un plazo de 20 días para que los interesados en las fincas que han de expropiarse en el término municipal de Caldas de Malavella, con motivo de las obras de la carretera de aquel pueblo a la de Madrid a Francia, puedan reclamar contra la necesidad de la ocupación.

El juzgado de instrucción del partido de Santa Coloma de Farnés cita y llama a los viajeros que el día 2 del actual iban en el tren número 204 que chocó con varios vagones en la estación de Hostalrich.

En Albañá rieron los vecinos Salvador Vilanova Jordá, de 28 años y Eduardo Juanola Cantenys, de 38, habiendo resultado el primero con heridas en la oreja y ojo derechos.

El juzgado instruye diligencias.

Al vecino de Caldas de Malavella José Gratacós Pagés, le hurtaron de su domicilio 350 pesetas en billetes de 250 en plata y dos monedas de 10 francos, cuya cantidad guardaba en una cómoda, sospechando sea el autor del robo un sujeto que tenía en su casa en calidad de pupilo y que desapareció, ignorándose su paradero.

EL IDEAL DE ESPAÑA LOS TRES DOGMAS NACIONALES

por el Excmo. Sr. don Juan Vázquez de Mella.

Discurso pronunciado en el Teatro de la Zarzuela, de Madrid, el día 31 de mayo de 1915

De venta en nuestra Redacción al precio — de 0'50 pesetas —

LOCALES

DIA RELIGIOSO

Los Dolores Gloriosos de Nuestra Señora.—San Nicomedes, mártir.—Santa Melina.

Mañana.—San Cipriano.—Santa Eufemia.

Cuarenta Horas: en la Capilla de la Pasión y Muerte.

Horas de Exposición: Por la mañana desde las 8 hasta las 11 y media y por la tarde de las 5 y media a las 7 y media.

El día 24 del actual, festividad de la Virgen de las Mercedes, tendrá lugar en la capilla de San Narciso de la Iglesia Parroquial Excolegiata de San Félix, el enlace matrimonial del joven e ilustrado médico oculista de esta ciudad don Buenaventura Carreras Durán, con la bella y simpática señorita doña Pilar Matas Gaytó.

Reciban por anticipado los interesados y sus distinguidas familias nuestra más cordial enhorabuena.

El Boletín Oficial anuncia el concurso para la provisión de los

Día 19.—Mañana: A las 5 y media misa matutina, a las 10 oficio con exposición del Santísimo e inmediatamente la solemne procesión asistiendo a ambos actos las dignas autoridades locales.

Tarde: Sardanas por la orquesta «La Principal» de Palstrugell. Noche: A las 9 concierto por el orfeó «El Roser» de la propia villa, serenata por la citada orquesta y seguidamente baile en el entoldado.

Día 20.—Mañana como en el día anterior y oficio para los feligreses d' honra.

Tarde: Sardanas. Concierto por el orfeó.

Noche: Serenata y baile en el entoldado.

Para el concierto del orfeó se están ensayando, por el mismo, a más de su Himno propio, L'Emigrant, Salut Cantors, sardana Vora'l braçol y otras.

Hermosa y solemne por todos conceptos resultó la fiesta celebrada en Arenys de Munt el domingo último con motivo de ser conducido el Santísimo Sacramento a la capilla de Santa Cecilia, del barrio de Torrentó, de aquella población, y por haber sido concedida por el señor Obispo de la diócesis la facultad, para lo sucesivo, de poder reservar el Santísimo en la indicada capilla.

Nos dicen de Lloret de Mar:

El «splech» que todos los años se celebra en el Santuario de Nuestra Señora de las Alegrías, estuvo concurrencísimo, no sólo de lloretenses, si que también de distinguidas familias de los pueblos comarcanas. En los divinos oficios predicó el elocuente orador Rdo. Dr. don José Baranera, canónigo de Barcelona.

Cerca del Santuario los payeses del barrio de la Sagrera, que celebraban la fiesta mayor, levantaron un entoldado en el que, al son del cuarteto de gaites «Els Cabots», de Mataró, bailaron típicas sardanas, «ball de rama», y bailes de sociedad.

En la iglesia parroquial se han celebrado solemnes funerales en sufragio del alma del que fué capitán de la marina mercante don José Durall y Tomás Maig. Asistió al piadoso acto numerosa y distinguida concurrencia. La capilla de música que dirige el Rdo. don José Mundet y Vidal, interpretó con mucho gusto dos misas de requiem que fueron muy celebradas, sobre todo la última, cuya ejecución bastaría para acreditar a la citada capilla, si ya en otras ocasiones no hubiese demostrado su relevante mérito.

Ha sido expedido pasaporte a favor del coronel de la Guardia civil, jefe de la comandancia de Gerona, para marchar a León, a encargarse del mando del 10º tercio de dicho Instituto.

La Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia ha declarado exceptuados del servicio militar activo a los soldados Miguel Vils, del regimiento infantería de San Quintín; y Esteban Obradors, del de Azís.

Ha sido nombrado Inspector de higiene pecuaria de Castelló de Ampurias, el joven e ilustrado veterinario don Julián Ros Berta.

Reina gran actividad entre las Hijas de María, de Lladó, para la próxima organización de una tombola al objeto de recaudar fondos

Reciba el distinguido y virtuoso religioso nuestra más cordial enhorabuena.

GENERALES

DESDE BLANES:

El concert vocal instrumental que la Capella de Sancta Cecilia organizó el día 11 del present en el local social del Centre Católic de Blanes, present hi part una Secció de simpàtiques senyorettes, fou un èxit per l'antitat organitzadora, un triomf per a la població i un florir més amb què coronà l'Art musical.

Comensá la primera part amb la «Obertura de Bizet» per el Quartet de l'Academia musical de Girona, compost dels senyors Saló, Jaumandreu, Carbonell i Sobrequer; seguidament les dues Seccions cantaren «Sota del olm» (Mora); el tenor senyor Mayral cantà d'una manera acabada l'Aria de la Favorita «Spirto gentil»; els homes la «Serenata d' Otto»; el bariton Mn. Roquet cantà d'aquella manera que tants aplausos li ha fet conquirir el «Gnant» (Schiller) amb traducció del senyor Rayra; el senyor Mayral cantà molt bé un tros de Wagner; les dues seccions a 6 veus ens fan saborejar les dolces melodies del «Ave, verum Corpus» (Mozart) i les algres de la cançó popular «L'herou Biera».

La Secció de senyorettes, amb una naturalitat qu'encanta, cautiva de tal manera el públic amb la cançó «Rosa de bardiga» (Schubert) que la tingueren de repetir, i com a compliment de la primera part en el «Crucifix» (Faure), hi hagué el devassall de música i cant ja que fou cantat per les dues seccions, hi hagué duo de tenor de baston amb acompanyament de piano i Quartet.

La segona part fou confidada tota al distinguit Quartet, el qual, d' un modo molt afínat, interpretà totes las pessas, mereixent els aplausos del nombrós públic.

La tercera part fou l'apoteosis del gran concert. Les pessas el «Credo de la Misa», «Santa Cecilia», de Gounod, a 4 i 6 veus mixtes, piano, armonium, Quartet i en la part vocal torçat per a la senyoreta Maria Andreu, senyor Mayral i Mn. Roquet i després «Patria Nova», de Grieg a solo i cor i cor cantades i acompanyades d' un modo tal, encara que difícil les comparacions de si mateixes, que director i músics semblaven verdaders mestres, els homes i les senyorettes uns bons chorisas i tots junts una artístes ja que sentien bategar dintre sen cor i sabien com mouer-ho al selecte públic qu'omplia de gom a gom el local, l'Art amb im del cant.

Mil felicitacions rebim els organitzadors, directores, músics, cantaires, les simpàtiques senyorettes i especialment les de la colonia estivenca que cooperaren al lluitament del acte.

Se halla vacante la plaza de veterinario titular inspector de Sanidad e Higiene pecuaria y de carnes de Puerto de la Selva, con la dotación anual de 365 pesetas.

Las solicitudes al a'calde hasta el 24 del actual.

En Madrid ha fallecido el hijo del Gobernador de Barcelona señor Andrade. (R. P. D.)

La villa de Riudarenas celebra su fiesta mayor el 18 del corriente. Día 18.—Repique general de campanas anunciando la fiesta.

RELIGIÓN

CIENCIA

AGRICULTURA

EL NORTE

Texto escogido - Ilustraciones de actualidad - Telegramas nacionales y extranjeros. - Corresponsales especiales en todas las poblaciones de la provincia.

Comunicación con las principales ciudades de España y del Extranjero.

Precios de suscripción

Cuatro pesetas trimestre :: Por anualidades enteras y anticipadas, 15 pesetas. - Número suelto, 5 cts.

Toda la correspondencia al Director

:: No se devuelven los originales ::

Redacción y Administración: Subida de Santo Domingo, núm. 10

LITERATURA

POLÍTICA

